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从工青妇到文作残
群团的地位可不低

《方案》从四大方面、十二
个领域提出了改革措施。第一，
改进团中央领导机构人员构
成、机构设置和运行机制。第
二，改革团中央机关干部选拔、
使用和管理。第三，改革创新团
的工作、活动和基层组织建设。
第四，加大党委和政府对共青
团工作的支持保障力度。

《方案》指出，共青团要走
在群团改革前列。有分析认为，
共青团率先改革，标志着党中
央对群团组织整体改革的启
动。群团组织是“群众性团体组
织”的简称，包括工会、共青团、
妇联、文联、作协、残联、红十字
会等等。其中以工青妇三家分
量最重。

在不少人眼里，群团组织
有点“打酱油”的意思，其实它
们的规格可不低。目前分管群
团工作的是中央政治局委员、
国家副主席李源潮。全国总工
会、全国妇联、中国科协、全国
工商联等4个团体的负责人由
党和国家领导人兼任。

负责人级别最高的为全国
总工会，主席李建国是政治局
委员，全国人大常委会副委员
长；全国妇联主席沈跃跃也是人
大常委会副委员长；中国科协主
席韩启德、全国工商联主席王钦
敏均是全国政协副主席。

共青团中央自设立书记处
第一书记职位以来，更是走出
胡锦涛、李克强等多位党和国
家领导人，周强、胡春华、陆昊
等也在此岗位有过历练。

有媒体援引内部人士观点
称，工青妇三个团体起初与中
国共产党一起参加革命，所以
地位也有别于一般团体。

至于他们的重要性，习近
平也曾作出过肯定的回答。去
年7月中央党的群团工作会议
上，习近平指出，群团事业是党
的事业的重要组成部分。党的
群团工作是党组织动员广大人
民群众为完成党的中心任务而
奋斗的重要工作，这是我们党
的一大创举和一大优势。新形
势下党的群团工作只能加强、
不能削弱，只能改进提高、不能
停滞不前。

去“四化”接地气
打通“最后一公里”

但现在，不少群团的重要
性却没有被人们充分认知。其
原因就是工青妇这样的群团离
人们的距离有点远，存在感不
是那么强。有网友也戏称，一年
到头好像只有妇女节才能看到
妇联露脸，残联只有助残日时
才会现身，而工会只有过年发福
利才会被职工们提起。这种说法
虽然过于偏激，但也多少印证了
工青妇系统当下的尴尬。

工青妇系统的病根在哪
里？四个字——— 脱离群众。今年
2月，中央巡视组向团中央反
馈了巡视意见，指出了团中央
书记处的一些问题，最扎眼的

是存在“机关化、行政化、贵族
化、娱乐化”问题。今年6月，巡
视组向全国总工会和全国妇联
党组反馈巡视意见时，也指出
两单位解决“四化”问题效果不
太明显。

中央党校副教授郑琦认
为，现阶段群团组织面临发展
困境，有地位逐渐降低、职能逐
渐萎缩的倾向，也没有得到所
联系群众的有效认可。

《瞭望东方周刊》发文称，
群团的职能应该从发动群众转
变为联系与服务群众。西方国
家政府治理之外的空白和盲
区，由大量非政府组织（NGO）
填充。在中国，转型后的群团组
织就应扮演类似角色。不同的
是，它们并不是“自治”状态，而
是党的外围群团组织。但现实
却是这些群团效用不高，与西
方NGO相比，也有较大差距。

正是因为群团组织有特殊
作用，现实中又脱离工人、青年
和妇女群体，无法打通党与群
众的“最后一公里”，所以改革
迫在眉睫。

改革试点已烧三把火
80后姑娘当上副书记

去年7月，中央在党的历史
上第一次召开群团工作会议，
七常委全都出席，习近平做重要

讲话，可见中央对群团工作和改
革的重视。怎么改？就是要去除

“四化”现象和脱离群众倾向。
随后的2015年底，经中央

深改小组审议通过了全国总工
会改革试点方案和上海、重庆
群团改革试点方案。今年4月19
日，共青团中央召开机关改革
动员会，部署落实改革工作。

改革的第一把火烧在了共
青团内的教育系统，今年4月，
有消息称中国青年政治学院
将逐步停办本科，保留研究
生教学。有分析称这标志着
中青院将不再专注于普通高
等教育，而是要转向中央党
校的模式，重建中央团校，培
养和轮训全国团干。上海、重
庆也已明确剥离团校的学历教
育功能，以便于团校专注于培
训团干这一“主业”。

第二把火烧在了干部选
拔、使用和管理上。今年5月，
重庆24名团支部书记因为被
团员青年评为“不满意”，而被
罢免“下课”。上海则明确提出
改进群团领导班子结构，实行
专职、兼职、挂职相结合。即使
一个同志的工作在生产一线、
街道社区，都有可能被吸引到
团委员会和常委会。

今年3月，29岁的上海姑
娘史逸婵出任共青团上海市委
副书记，还曾一度引起了争议。
但事后证明，这恰恰是上海共
青团改革的成果之一。史逸婵
不仅没有行政级别和工资，甚
至只是一个兼职。

无独有偶，同样是今年3
月，在天津打工的山东小伙马
庆坤成为共青团天津市委常
委。马庆坤得以当选，完全是因
为其出色的业务能力——— 修
表。当选后，他也表示要将外来
务工者这个青年群体的声音传
递上去。

第三把火是如何紧密联系
群众。团中央指出，团干部要做
到8+4（1年8个月在机关，4个
月在基层）、4+1（1周4天在机
关，1天做调研）、1+100（每人
联系100位青年了解心声）。

而此次随着总体改革方案
出炉，共青团系统改革将会更
加深入。专家推断，妇联和工
会的改革方案也将陆续公布。
一旦各个群团的改革开始推
动，将来工会、妇联或许会更
多更频繁地出现在人们的生
活中。

去去贵贵族族化化娱娱乐乐化化，，共共青青团团先先变变脸脸
共青团中央改革方案发布，拉开群团系统改革大幕
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2日晚的央视新闻联播报道，中共中央办公厅印发《共青团中央改革方案》。从去年7月中央首次
召开群团工作会议到现在，已经过去了整整一年。其实《方案》率先出炉，意味着群团改革经过顶层规
划设计、地方试点等工作，进入了全面实施的阶段。而今后，工青妇等群团系统的大变脸指日可待。

今年3月，29岁的上海姑娘史逸婵出任共青团上海市委副书记。

山东小伙马庆坤因为其精湛的业务水平和奉献精神，当选共青团天

津市委常委。
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